

Núm. 44.

G A Z E T A

D E M A D R I D

DEL MARTES 3 DE JUNIO DE 1783.

Constantinopla 3 de Abril.

Una esquadra Otomana de 30 buques entró el 26 en el canal de Constantinopla á las órdenes del Gran Almirante Hassan Baxá.

Avisan de Criméa que habiendo convocado el Kan de los Tártaros los Estados de su nacion (acudiendo hasta 3^o personas) produjo su Visir las quejas del Soberano sobre la rebelion que no há mucho se suscitó contra él; y entregó á la Junta la sentencia de 13 principales motores, entre los quales se hallaba un Sultan llamado Kalim-Guerai, acusado de haber dado principio á la faccion. Estos delinquentes fueron condenados por toda la Asambléa, y al instante se les dió muerte. Llegó luego el Kan en compañía de sus dos hermanos Behadir y Arshan Gueray, con quienes se habia reconciliado, y dixo: „entre nosotros tres debeis elegir un Kan; „yo solo deseo conocer y enterarme de vuestras disposiciones, á „fin de buscar asilo en otra parte, si vuestra eleccion no recae „en mí.“ Le aclamaron á una voz los Estados; y despues de darles gracias les aseguró que su intencion era gobernar segun las leyes, y atender siempre al mayor bien de la pátria. Concluida una eleccion tan solemne se disolvió la Asambléa dexando á cargo del Kan el castigo de otros 7 reos.

Berlin 18 de Abril.

A la revista general que hará el Rey en esta primavera concurrirán, segun se dice, varios Príncipes de Europa, entre ellos el de Gales, el Conde de Artois, el Obispo de Osna-
burgo hijo segundo del Rey de Inglaterra, y el Príncipe de Hese, Feld-Mariscal de Dinamarca; y con este motivo habrá
fies-

fiestas muy brillantes en Potzdam. Este ejército ha adoptado un nuevo ejercicio, mediante el qual se abrevian muchísimo las evoluciones, y son mas fáciles para las tropas, porque se suprime gran número de tiempos en el manejo de las armas; de suerte que en 15 dias queda enteramente adiestrado el hombre ménos experto. Tambien se han suprimido ciertos fuegos que solo eran de aparato.

Viena 3 de Mayo.

El dia 29 de Abril tuvo el Embaxador de Marruécos su audiencia de despedida del Príncipe de Kaunitz-Rittberg Canciller de Corte y Estado, quien le entregó de parte de S. M. Imp. varios regalos para él y su comitiva. El mismo Ministro, cuyo viage está señalado para el 6 del corriente, se despidió ayer del Príncipe Colloredo, Vice-Canciller del Imperio.

En muchas Ciudades de Hungría se han sentido últimamente varios temblores de tierra, siendo bastante fuertes en algunos parages, especialmente en Cómora, donde hubo considerables daños el 22 por la noche, cayendo muchas casas y quedando tan maltratados los quarteles de la guarnicion que se vió precisada á campar en tiendas de campaña. Se regula en 150 personas el número de los infelices que perdieron la vida en aquella catástrofe.

S. M. Imperial llegó á la misma Ciudad el 25, y desde luego mandó se franqueasen todos los auxílios posibles á sus habitantes, á quienes dió otras pruebas del amor que profesa á sus vasallos. Despues de visitar las fortificaciones de aquella Plaza, continuó su viage á Gradiska y Brod, por Pest y Buda, en cuyos pueblos se han experimentado tambien dichos terremotos.

El nuevo reglamento Imperial dirigido á la Chancillería de Bohemia y Austria, ha producido tan favorables efectos que aseguran haberse despachado desde el mes de Enero 9548 causas.

Siguiendo el Landgrave de Hesse-Darmestad las huellas de varios Príncipes de Alemania en los principios de tolerancia que se va dilatando por toda Europa, y deseando al mismo tiempo que florezca la Universidad de Giéssen en la Saxonia superior: por decreto del 3 de Abril ha permitido que los estudiantes Católicos llamen á aquel pueblo un Sacerdote que les diga Misa diaria, y desempeñe las demas funciones de su Religion; señalando para ello parage en que á sus expensas

se fabrique una Capilla. „Ve aquí (añade la Gazeta de esta „Capital) el exemplo de otro Estado Protestante que abando- „na sus antiguos principios para favorecer á los Católicos : y „esta es la natural resulta , y el efecto saludable que produce „la tolerancia de nuestro Soberano. “

El Cabildo de Pasau ha remitido al Emperador un memorial sobre la desmembracion hecha últimamente en aquel Obispado de órden de S. M; quien ha mandado asegurar á los individuos de aquel cuerpo eclesiástico , que no perderán el derecho de propiedad sobre la parte de sus bienes existentes en Austria ; pero que ya se ha resuelto segregar de dicha Diócesis las Parroquias que hay en la mencionada Provincia.

Se dice que un correo de Petersburgo ha traído aviso de ser inevitable la guerra con los Turcos. Quando ménos se esperaba ha hecho el Emperador una numerosa promocion de Generales en su ejército.

S. M. Imp. ha recompensado con una pension de 700 florines, con el empléo de Intendente de la Armería, y con otras gracias al inventor de una escopeta de viento que , sin necesidad de cargarla mas que una vez , tira hasta 15 tiros seguidos. Baxo su direccion se está haciendo ya gran número de estas armas , de las quales se servirá en lo sucesivo el cuerpo de Cazadores.

Francfort 20 de Abril.

A principios del corriente se advirtió que un collado distante de aquí una legua se habia abierto por muchas partes, hundiéndose al mismo tiempo una porcion de terreno. Algunos lo miran como efecto de la abundancia de aguas ; y otros lo atribuyen á un recio terremoto , cuya conmocion aseguran haberse sentido en esta Ciudad.

Los sugetos que , á vista de los preparativos que hacen algunas Potencias de Europa, creen indubitable la guerra , se adelantan á suponer que en breve se verán atacados los Turcos por tres partes á un mismo tiempo. Una esquadra Rusa (dicen) se presentará en el Archipiélago ; y dos ejércitos darán principio á sus empresas por las orillas del Danuvio, y por Belgrado. Sea lo que fuere de este plan de ataque , lo cierto es que en las Provincias limítrofes de las 3 Potencias que parecen desavenidas entre sí , se advierte mucho movimiento de tropas , continuo acarréo de artillería y municiones , y grande actividad en reparar las plazas fronterizas.

Al

Al ver indicios tan fuertes de guerra al mismo tiempo que se empezaba á recobrar el género humano con la paz que acaba de ajustarse , observan algunos que de tiempo inmemorial es la Europa , no solo la parte mas inquieta del mundo , sino la que perturba el sosiego de las otras tres. Quizá su gran poblacion es la causa constante del espíritu de desasosiego que se ha perpetuado desde los Romanos ; pero por otra parte se nota que los Estados cuya extension es inmensa y que tienen despoblados dilatadísimos , son los que mas se afanan para extender sus límites. Esto puede ser útil á la gloria de los soberanos ; pero no siempre es mui ventajoso para los pueblos , ni constituye su felicidad ; pues la Historia y la experiencia prueban acordes que la moderacion es la basa mas sólida de la permanencia de las Monarquías ; y que quando intentan salir de los límites que parece las señaló la naturaleza , se exponen á grandes riesgos.

Lóndres 13 de Mayo.

El 10 del corriente se recibieron en la Secretaría del Lord North pliegos del Duque de Manchester Embaxador de la Gran Bretaña en la Corte de Francia , que nada expresan en orden á la próxima conclusion del tratado definitivo de paz.

Tambien han llegado cartas de la India cuya fecha no se expresa ; y segun se dice , refieren que nuestras tropas han alcanzado una victoria completa sobre un cuerpo del ejército de Hider-Ali mandado por su hijo ; pero parece que Mr. de Suffren quedaba dueño de toda la costa de Coromandel á pesar de la union que se habia ya efectuado de las esquadras de los Sres. Hughes y Bickerton , las quales habian vuelto á Bombay , en donde proponia embarcarse el primero de dichos Comandantes en una fragata para regresar á Inglaterra.

De la Isla de S. Vicente escriben que la falta de víveres y de buen agua causan gran mortandad en los esclavos de aquel establecimiento.

Por noticias de los Estados-Unidos Americanos se sabe que el Congreso ha señalado un dia para dar gracias al Cielo , y hacer algunas fiestas públicas con motivo de la paz. „En „este pais (añade una Gazeta Inglesa) al mismo tiempo que „dirigimos nuestras gracias al Rey por habernos dado tambien „la paz , manifestamos nuestro reconocimiento al Ministro que „la ha hecho , separándole del Ministerio.“

Los

Los soldados Hesseses que han abrazado el partido de permanecer en América, cuyo número es muy considerable segun cartas de Nueva-Yorch, se dedicarán á la agricultura, á cuyo efecto les señalará el Congreso tierras en sus establecimientos interiores, franqueándoles todos los socorros que puedan necesitar, hasta que hayan puesto aquel pais en estado de cultivarse.

Una embarcacion neutral ha entrado aquí últimamente cargada de azúcar que es el primero de la última cosecha que ha llegado este año á Inglaterra. El mismo barco ha traído algunas cartas de S. Christóval que no contienen cosa particular.

El Orador de la Cámara baxa informó el dia 8 á aquella Asambléa que el *Bill* dirigido á impedir que se exijan certificaciones, manifiestos ú otros documentos á las embarcaciones Americanas que entren en los puertos de la Gran Bretaña el qual habia pasado á aprobacion de la Cámara alta, habia vuelto con algunas variaciones hechas por los Pares; y observó que los Vocales de la de los Comunes no llevan á bien las alteraciones que se hacen á los *Biles* que ellos han examinado; pues en este caso se acostumbraba desechar el *Bill* que se creía necesitase alguna variacion, y proponer otro. Con efecto así lo executó Mr. Fox, presentando un nuevo *Bill* en lugar del que habian alterado los Pares, y se leyó por dos veces.

En un Consejo celebrado en la Corte el dia 6 se determinó señalar pensiones á cierto número de Americanos que durante la guerra se conservaron leales á su Soberano y á la Gran Bretaña. Algunos individuos propusieron se les diesen tierras en el Canadá y la Nueva Escocia, con varios privilegios é inmunidades; y quedó señalado un gran número de estos fieles vasallos á quienes se ofrecerá este partido, dado caso que no puedan residir tranquilamente en los Estados-Unidos. Quizá serán inútiles estas medidas por la precaucion que ha tenido el Congreso de conceder su proteccion á todos los Realistas, con tal que se conformen con las leyes de la nueva República.

La abertura del Parlamento de Irlanda, que estaba señalada para el dia 6 del corriente, se ha suspendido hasta el 8 de Julio próximo.

Se ha enviado á Dublin una órden del Consejo Real suprimiendo la prohibicion de sacar víveres de Irlanda; y en consecuencia de ello salen ya grandes remesas para los países es-

tran-

tranjeros. Han llegado á aquel Reyno varias embarcaciones Americanas , por las quales se ha sabido que la noticia de la paz habia causado general satisfaccion en los Estados-Unidos; y que quedaban muchos navios cargando tabaco y frutos de aquel pais para los Reynos de Europa.

Los suscriptores del último empréstito , que algunos sujetos aseguraban (por convenirles persuadirlo así) gozarian un beneficio de 12 por 100 , solo tendrán 8 y medio , lo qual no dexa de ser muy gravoso á las rentas del Estado.

Paris 20 de Mayo.

Avisan de Burdeos y Nantes que desde el mes de Marzo han salido de aquellos puertos muchas embarcaciones para la India, Isla de Francia , América , y costas de Africa. De tiempo en tiempo llegan de nuestras Islas navios de Potencias neutrales ; pero ya se les acabaron las ventajas de esta navegacion , y ahora solo se hará por cuenta de nuestros Comerciantes, quienes forman ya muchas empresas mercantiles. En general el comercio , que en algunos puertos del Reyno se habia suspendido con motivo de la guerra , vuelve á su anterior actividad.

Génova 14 de Mayo.

El Marques de la Sambuca avisa al Caballero Rati con fecha del 29 de Abril , que aunque no han cesado enteramente los desastres de los terremotos en Calabria y Sicilia , son ménos violentos y freqüentes que ántes. Las últimas noticias que habia de aquellos países expresaban haber repetido algunas conmociones á mediados de Abril , especialmente en los dias 17 y 18 ; pero todas tan leves y de tan corta duracion , que no habian causado daño ni susto. Así la Ciudad de Mesina como las de Calabria se están desembarazando de los escombros de los edificios , y se derriban los que amenazan ruina , y se desentierran los cadáveres , cuyo número no pasa de 500 en Mesina. Se toman asimismo las mas oportunas providencias para el alivio y cuidado de los heridos y de la subsistencia de todos.

Una Diputacion del Reyno de Sicilia ha ofrecido espontáneamente al Rey el don gratuito de 4000 escudos de aquel pais para reedificar la Ciudad de Mesina del modo que S. M. tenga por conveniente.

Madrid 3 de Junio.

El Viérnes de la semana anterior se celebraron con gala y besamanos en el Real Sitio de Aranjuez los dias del Rey de Ná-

Nápoles y del Sr. Infante Duque de Parma ; con cuyo motivo fué muy lucido y numeroso el concurso de Grandes , Diputados de los Reynos , Embaxadores , Ministros extranjeros y otras personas de distincion á cumplimentar al Rey , Príncipes Ntros. Sres. y demas Personas Reales.

El dueño de un Vale de 300 pesos , librado por un vecino de Toledo contra otro de Valencia , y hallado en la mañana del Juéves 29 de Mayo en el camino de Getafe á Madrid , acudirá á D. Juan Domingo de Olave Canónigo de la Colegiata de Zafra , que vive en la Platería de esta Corte, casa núm. 5 ; quien lo entregará, haciéndole constar que pertenece al sugeto que en persona ó por apoderado acuda por él.

Cédula del Rey y Sres. de su Consejo , su fecha 27 de Mayo , en que se expresa : Que con motivo de los excesos que han cometido de algun tiempo á esta parte varias quadrillas de contrabandistas y ladrones en las Provincias de Andalucía y Extremadura , mandó S. M. comunicar , y con efecto se comunicaron en 25 de Setiembre de 1781, órdenes muy estrechas á los Capitanes Generales de ellas , para que destinasen la tropa de sus respectivos mandos á perseguirlas y prenderlas , ofreciendo á los Oficiales que se distinguiesen en este servicio atenderlos como si le executasen en guerra viva ; y á la tropa la parte de los comisos que aprehendiese , las caballerías ó carruage en que se conduxese el contrabando si le asegurase en despoblado , y la gratificacion de 266 rs. que tiene señalada la Renta del Tabaco por cada defraudador que se prenda con el cuerpo del delito. Que en el año de 1782, y en principios del presente se hicieron nuevos encargos á todos los Capitanes y Comandantes Generales á fin de que hiciesen perseguir en sus respectivas Provincias por todos términos una gente tan perjudicial destinando á este importante obgeto la tropa con gefes de conocido valor que mandasen las partidas, y previniendo al mismo tiempo que diesen á las Justicias y á los Resguardos los auxilios que pidiesen para la prision de los malhechores. Que últimamente expidió S. M. el Decreto de 2 de Abril inserto en la Real Cédula de 5 de Mayo próximo pasado, que se comunicó circularmente por el Consejo , en el qual se impone pena de la vida á los bandidos , contrabandistas ó salteadores que hagan fuego ó resistencia con arma blanca , sujetándolos á la jurisdiccion militar. Que sin embargo de estas disposiciones hasta ahora no se ha podido extirparlos, por no haber tenido los Capitanes Generales competente número de tropa para perseguirlos ; pero retirada ya esta á las Provincias, empieza á distribuirse en los parages por donde transitan los malhechores , variando de puesto á proporcion de las noticias que se tienen de la ruta de los delinquentes. Que en el ejército de Andalucía se ha dexado mas tropa para acudir á donde mas convenga , y
dar

dar auxilio á la: Justicias y Resguardos : en Extremadura está reparada la que hay del mismo modo ; y últimamente ha llegado á aquella Provincia un Batallon de Voluntarios de Cataluña con el mismo fin de perseguir á los facinerosos : en cuyo supuesto conviene que con las noticias que tengan las Justicias de aquellas Provincias relativas al tránsito de los malhechores, acudan al Capitan General respectivo pidiendo las partidas de tropa que necesiten ; y que quando la urgencia no diese lugar, recurran á la tropa mas inmediata para que las auxilie, como lo executará puntualmente, y lo mismo practicarán las Milicias, cuyos Coroneles tienen orden para hacerlo así. Que de la propia forma, habiendo llegado á Salamanca un Regimiento de Caballería, y hallándose en Zamora otro de Dragones, pueden las Justicias acudir al Capitan General de Castilla á pedir los auxilios que necesiten, segun queda expresado ; y si no diese treguas el asunto, se dirigirán al Coronel del Regimiento de Caballería que está en Salamanca, en caso de hallarse mas cerca, para que se los facilite. Que á este servicio se halla tambien empleada en la Mancha la Brigada de Carabineros Reales, y podran executar lo propio las Justicias de aquella Provincia : y del Batallon de la Princesa que salió de Madrid, se han destinado dos compañías á Almagro, otras 2 á Almaden, y 5 á Granada para auxiliar las disposiciones de la Chancillería. En consecuencia de todo lo qual manda S. M. á las Justicias que para los casos en que necesitaren valerse de tropa en sus respectivos territorios acudan á pedirla al Gefe de la Provincia ó Partido á que corresponda segun la referida distribucion ; sin omitir diligencia alguna que crean conducente para la prision y arresto de los delinquentes : y que verificada esta, determinen prontamente sus causas, y hagan executar sin dilacion las penas que merezcan, á fin de que su castigo contenga la osadía con que los malhechores se han abandonado á toda clase de desórdenes y delitos, y se consiga restablecer la quietud y seguridad en que tanto se interesa el Real servicio y la tranquilidad pública.—Se hallará esta Cédula en la Librería de Fernandez frente las gradas de S. Felipe el Real.

Principios de Botánica sacados de los mejores escritores, y puestos en castellano por el Doct. D. Miguel Barnádes Médico que fué de Cámara de S. M. y primer Catedrático de Botánica : obra muy conducente para aprender con facilidad los elementos de este ramo de la historia natural, y seguir con aprovechamiento el curso que se está haciendo de Botánica en el Real Jardin Botánico, por las láminas que tiene de todas las partes de las plantas, y su explicacion muy por menor. Se hallará en casa de Baylo calle de las Carretas.

Estampa de S. Antonio de Padua grabada por D. Antonio Cortés Moreno Académico numerario de primeras letras, y Revisor de firmas. Se hallará en la Librería de Escribano calle de las Carretas, frente la Imprenta Real.

EN LA IMPRENTA REAL.